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КороткоНе допустить 
дискриминации людей

О режиме повышенной 
готовности

- Внедрение информаци-
онных технологий становится 
частью избирательного про-
цесса и повышает прозрач-
ность и, как следствие, дове-
рие к выборам. В Карачаево-
Черкесии видеонаблюдение 
будет вестись на 103 крупных 
избирательных участках. Так 
мы охватим порядка 80 % от 
общего числа избирателей.  
А на тех участках, на которых 
не будет видеонаблюдения, 
будет установлена система 
видеофиксации, то есть ни 
одного участка без видео мы 
не оставляем, - рассказала 
председатель Избиратель-
ной комиссии КЧР Лариса 
Абазалиева.

Она пояснила, что си-
стема видеонаблюдения 
позволит «зафиксировать 
весь процесс голосования», 
а доступ к нему будут иметь 
все участники политического 
процесса.

- Доступ к видеозаписям 
будут иметь политические 

партии, кандидаты, избира-
тельные комиссии и Центры 
наблюдения за выборами, 
СМИ, а также иные участники 
избирательного процесса. На 
базе Общественной палаты 
КЧР будет установлена элек-
тронная стена, где в режиме 
онлайн будет транслировать-
ся видео с участков. И по 
любому запросу можно будет 
запросить видео с любого 
участка в течение всех трех 
дней выборов, - сообщила Л. 
Абазалиева.   

Лариса Хасанбиевна осо-
бо отметила, что наличие 
видеонаблюдения позволит 
разрешить любую спорную 
ситуацию без долгих разби-
рательств и скандалов.

- Однако, в дни выборов 
видеокамеры не могут за-
менить живого человека на 
избирательном участке, и 
наша основная цель - орга-
низовать присутствие обще-
ственных наблюдателей на 
каждом УИКе. На территории 

республики будут работать 
мобильные группы из экс-
пертов и наблюдательского 
сообщества, которые будут 
выезжать в случае возник-
новения каких-то спорных 
ситуаций и жалоб и на месте 
разбираться в каждом кон-
фликте. Кроме того, каждая 
политическая партия и каж-

дый кандидат имеет право 
направить на участки члена 
комиссии с правом совеща-
тельного голоса. Поэтому, по 
самым скромным подсчетам, 
только на одном участке мо-
жет быть более 20 наблюда-
телей одновременно. И такое 
плотное наблюдение, когда 
каждый преследует интере-

сы своего кандидата, – это, 
конечно, беспрецедентно 
с точки зрения контроля и 
открытости процесса, - от-
метила председатель ИК КЧР. 

В ходе беседы с жур-
налистами Л. Абазалиева 
сообщила, что ЦИК внес 
изменения в инструкцию по 
использованию комплексов 
обработки избирательных 
бюллетеней с учетом трех-
дневного голосования. Так, в 
этом году каждый день после 
завершения голосования в 
КОИБ станут вводиться дан-
ные надомного голосования, 
после чего будут распечата-
ны и выданы наблюдателям 
контрольные данные. Утром 
следующего дня участковая 
комиссия и наблюдатели смо-
гут сравнить информацию. В 
случае если она не совпадет, 
КОИБ будет блокироваться, а 
участковая комиссия должна 
будет или отменить итоги 
голосования, или провести 
ручной пересчет.

Всего на территории 
Карачаево-Черкесии будет 

организована работа 44 
КОИБов. По словам пред-
седателя ИК КЧР, эта форма 
голосования вызывает у 
населения высокий уровень 
доверия.

- Мы устраивали пересче-
ты на прошлых выборах, и не 
было ни одного участка, где 
результаты КОИБов были бы 
подвергнуты сомнению. У нас 
и жалоб никогда не бывает 
на тех участках, на которых 
они стоят, - рассказала она.

Также Абазалиева со-
общила, что на базе Обще-
ственной палаты КЧР соз-
дан Центр общественного 
наблюдения за выборами. 
Его состав утвержден ОП 
КЧР. В него вошли уже 
имеющие опыт работы в 
данном направлении пред-
ставители республиканской 
Общественной палаты, об-
щественных организаций, 
Уполномоченный по правам 
человека в КЧР, журналисты, 
лидеры общественного мне-
ния, гражданские активисты.
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«Выбор большой, 
а значит, сложный!»

Актуально!

Пресс-конференция

НА ВЫБОРАХ в Госдуму и Законодательное собрание 
республики 17-19 сентября под прицелом видеокамер 

окажутся не только помещения для голосования, но и 
сейфы с бюллетенями. Процесс записи планируется 
непрерывным, круглосуточным, во все три дня голо-
сования. Новшества нацелены на то, чтобы сделать 
процедуру выборов максимально открытой. Об этом 
сообщила председатель ИК КЧР Лариса Абазалиева в 
ходе пресс-конференции.

ФЕДЕРАЦИЯ независи-
мых профсоюзов России 

и Российский союз промыш-
ленников и предпринима-
телей обратились к Прави-
тельству с призывом принять 
решение об обязательной 
вакцинации от COVID-19 для 
всего взрослого населения, 
за исключением граждан, 
имеющих противопоказания. 
В своем обращении они 
также призвали трудящихся 
оценить необходимость вак-
цинации как спасение от ви-
руса и непременное условие 
безопасного, эффективного 
труда и сделать прививку.

-  Профсоюзы всегда 
стояли и стоят на страже 
трудовых прав людей. А 
те, кто не привился, кто от-
казывается это сделать по 
каким-то своим принципам 
или недопониманию, созда-
ют угрозу для своих коллег, 
нарушают их права. Да и 
производственный процесс 
находится в зоне риска 

из-за опасности массового 
заболевания работников. 
Именно этим продиктована 
позиция Федерации незави-
симых профсоюзов России в 
отношении вакцинации, ведь 
ситуация с коронавирусом 
не улучшается, а, напротив, 
обостряется, - рассказала 
председатель Профобъеди-
нения Карачаево-Черкесской 
Республики Раиса Айбазова.

Она отметила, что, несмо-
тря на призыв к обязательной 
вакцинации, профсоюзы не 
допускают увольнения ра-
ботника из-за отказа от нее.

- ФНПР считает, что в 
таком случае его необходи-
мо отстранить от работы. И 

Роструд уже дал разъясне-
ния относительно основа-
ний для таких действий со 
стороны работодателя. Это 
отказ работника от прививки 
либо непредоставление им 
документов о прохождении 

вакцинации. Конечно, эти 
требования не распространя-
ются на граждан, у которых 
есть противопоказания к 
вакцинации, установленные 
методическими рекоменда-
циями к порядку проведения 
вакцинации препаратами 
ГАМ-КОВИД-ВАК, ЭпиВакКо-
рона и КовиВак, - пояснила 
профсоюзный лидер.

Раиса Айбазова отмети-
ла, что у Российского союза 
промышленников и пред-
принимателей идентичная с 
ФНПР позиция.

- Глава РСПП Александр 
Шохин также считает, что в 
вопросе вакцинации необхо-
димо избежать какой-либо 

дискриминации людей. В на-
стоящее время защищенным 
и незаразным признается тот 
человек, который переболел 
не позже полугода назад или 
сделал прививку. Однако 
есть люди, переболевшие 
ранее, но с высоким пока-
зателем антител. С другой 
стороны, у вакцинированных 
через полгода уже может 
не быть антител. Поэтому и 
профсоюзы, и работодате-
ли выступают за принятие 
документа об обязательной 
вакцинации, разработанного 
с участием Минздрава, Ро-
спотребнадзора. Документа, 
в котором будут изложены 
позиции относительно и 
переболевших, и вакцини-
ровавшихся, и повторной 
вакцинации, то есть осно-
вательно проработанного и 
соблюдающего права рабо-
тающего человека.

Пресс-служба 
Профобъединения 

КЧР.

- Артем Витальевич, 
как прошел прошлый ото-
пительный сезон?

- В целом его можно на-
звать удовлетворительным. 
Возникло лишь несколько 
угроз аварий, на ликвидацию 
которых уходило до 6 часов 
с момента возникновения 
ситуации. Работали опе-
ративно – в любое время, 
даже в ночное или выходные 
дни, сотрудники выезжали 
в составе оперативно-вы-
ездной бригады и устраняли 
проблему.

 - В вашем хозяйстве 
есть надземная и подзем-
ная прокладки тепловых 
сетей. Какой процент 
изношенности того и 
другого?

- Общий износ тепло-
сетей - 60%, но мы ста-
раемся содержать их в 
рабочем состоянии. За счет 
текущего ремонта проводим 
испытания перед началом 
отопительного сезона, и если 
что-то вызывает сомнения, 
стараемся исправить. Дей-
ствующий тариф позволяет 
менять около 2,5 км сетей 
в год. Остальные участки с 
проблемами всегда включа-
ем в план ремонта.

- Всего лишь 2,5 ки-
лометра труб из почти 
70 имеющихся при таком 
проценте изношенности 
тепловых сетей… Не 
маловато ли?

-  Этого достаточно, что-
бы поддерживать данный 
процент хотя бы на одном 
уровне. Чтобы его снизить, 
нужен более высокий тариф. 
У нас нет дотаций, всегда 
рассчитываем только на 
свои силы. Тем не менее, в 
рамках отпущенного тарифа 
мы полностью выполняем 
план капремонта, ремонта 
котельного оборудования, 
систем автоматики, горелок 
на системных объектах, 
что позволяет готовиться к 
работе в зимний период с 
надлежащим качеством и в 
соответствии с нормативны-
ми документами. 

- Вам хватает мощ-
ности по имеющимся 
котельным?

- Общая мощность ко-
тельных 237 Гкал в час, а 
реально подключено около 
208 Гкал. Так что имеется 
запас около 10% на перспек-
тивное развитие городских 
территорий.

- Много ли тепла теря-
ется при транспортиров-
ке до потребителя?

- Однозначно теряется 
8-10%, но это никак не 
оплачивается конечными 
потребителями, а относится 
к издержкам предприятия.

- Расскажите о том 
тарифе, по которому 
платят сегодня граждане 
КЧР.

- Тариф на тепловую 

энергию составляет 1724,33- 
без НДС, 2069,19 - с НДС. 
Большую часть тарифа (65%) 
занимает газ. То есть из каж-
дой тысячи рублей, которую 
платит за отопление наш по-
требитель, 650 рублей – это 
оплата газа, использованного 
на котельных нашего пред-
приятия. Остальное мы тра-
тим на зарплату сотрудников, 
выполнение капитального и 
текущего ремонта, налоги и 
другие расходы. Внушитель-
ная доля денежных средств 
уходит на закупку постоянно 
растущих в цене материалов.

- Как вы боретесь с 
задолженностью по пла-
тежам?

- В целом собираемость 
по годам незначительно отли-
чается, хотя задолженность 

имеется и неуклонно растет. 
В период пандемии платежи 
сильно уменьшились, так что 
была просадка, но к концу 
2020 года нам удалось вы-
ровнять ситуацию. Вообще 
с учетом задолженности 
собираемость должна быть 
порядка 105 – 107%, но 
реально она колеблется в 
пределах 95-97%. Мы регу-
лярно ведем судебно-иско-
вую работу, ежемесячно по-
даем по населению порядка 
150-180 исковых заявлений, 
и около 3-5 исков по орга-
низациям различных форм 
собственности. Далее полу-
чаем исполнительные листы 
и передаем их в УФССП для 
взыскания с абонентов.

- У вашего ООО есть 
какие-либо инвесторы?

- Нет, мы проводим любую 
модернизацию и наладку 
оборудования за счет соб-
ственных средств. Делаем 
выводы по предыдущему ото-
пительному периоду, разби-
раем с коллегами аварийные 
ситуации, на основании этого 
составляем производствен-
ную программу. Все, что есть, 
расписываем на год вперед 
по программам капремонта 
и модернизации. Работы 
выполняем, как правило, хо-
зяйственным способом, без 
привлечения подрядных ор-
ганизаций. Поэтому каждая 
копейка на счету, стараемся 
жить по средствам.

- В плане инноваций 
предполагается ли вне-
дрение каких-либо новых 
альтернативных источ-
ников отопления?

- Есть идея установить 
генерацию за свой счет, то 
есть вырабатывать собствен-
ную электроэнергию за счет 
сгорания того газа, который 
мы получаем. Второй мо-
мент – из 20 котельных у 
нас есть 5 модернизирован-
ных с котлами BUDERUS и 
итальянскими горелками. В 
более старых котельных со-
трудниками были проведены 
все необходимые меропри-
ятия, чтобы повысить КПД 
котельного оборудования. 

Так что даже столичные 
коллеги, приезжая к нам и 
видя, как настроено наше 
оборудование, нередко бы-
вают удивлены. Все, что 
можно по максимуму выжать 
из этого оборудования, мы 
делаем.
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«ВСЕГДА РАССЧИТЫВАЕМ 
НА СВОИ СИЛЫ»ООО «Тепловые сети» занимается теплоснабжением 

МКД и производственных зданий на территории горо-
да Черкесска. В активе предприятия 20 котельных и 
68 км тепловых сетей (в двухтрубном исчислении), а 
также 250 человек команды. О том, как справляется 
ресурсоснабжающая организация со своей основной 
задачей, мы поговорили с гендиректором ООО «Тепло-
сети» Артемом Трифоновым в ходе проверки работы 
компании региональным Центром «ЖКХ-Контроль». 

ПАО «Россети Север-
ный Кавказ» продолжает 
масштабные мероприятия 
по «подхвату» функций га-
рантирующего поставщика 
электроэнергии в Карачае-
во-Черкесии. Один из клю-
чевых этапов мероприятий 
по переводу потребителей 
на обслуживание к новому 
поставщику – оперативный 
съем показаний приборов 
учета. Эту важную работу 
для качественного перевода 
всех абонентов на обслужи-
вание «Россети Северный 
Кавказ» уже активно прово-
дят специалисты филиала 
как у юрлиц, так и среди 
населения.  Энергетики от-
мечают: все потребители 
заплатят только за фак-
тически использованную 
электроэнергию, независимо 
от того, в какой день будут 
зафиксированы показания. 
Никаких дополнительных 
расходов для потребителей 
не будет. Все работы по 
снятию показаний приборов 
учета проводятся бесплатно.

Карачаево-Черкесский 
филиал РусГидро выра-
ботал в первом полугодии 
текущего года 240,67 млн 
кВтч электроэнергии, что на 
40% больше аналогичного 
периода прошлого года (в 
2020 г. – 172,95 млн кВтч). 
Производственные резуль-
таты обусловлены высоко-
профессиональной работой 
коллектива станции, эффек-
тивным планированием во-
дно-энергетических режимов 
и сложившейся водохозяй-
ственной обстановкой.

Проект Карачаево-Чер-
кесского государственного 
университета имени У. Д. 
Алиева «Центр обучения 
традиционным ремеслам на-
родов Карачаево-Черкесии» 
стал победителем Всерос-
сийского грантового конкурса 
молодежных проектов среди 
вузов РФ. В рамках центра 
будет создано пять школ с 
такими направлениями, как: 
художественная керамика, 
художественная обработка 
металла, художественная 
обработка древесины, ис-
кусство войлока, вышивка 
золотом. Участниками проек-
та станут сто человек в воз-
расте от 15 до 25 лет. После 
обучения лучшие выпускники 
смогут стажироваться у экс-
пертов-преподавателей и в 
дальнейшем сами работать 
в этой сфере.

Патрульная группа Глав-
ного управления МЧС России 
по КЧР провела патрулиро-
вание мест массового вы-
хода людей на Кубанском 
водохранилище. Всем про-
инструктированным вручи-
ли памятки с правилами 
безопасного поведения на 
водных объектах и номера-
ми телефонов экстренных 
служб, а также напомнили 
рыбакам о необходимости 
наличия при себе средств 
спасения, пройденного те-
хосмотра, удостоверения 
на право управления мало-
мерным судном.

Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов про-
вел заседание республиканского Оперштаба по 

коронавирусу.
Руководитель региона отметил, что текущая ситуация 

очень напряженная: на протяжении последней недели 
наблюдается ежедневный рост заболевших на уровне 55 
человек, растет количество госпитализированных. Темпы 
тестирования остаются высокими. Система здравоохране-
ния работает в напряженном режиме. Открыт очередной 
Северный инфекционный госпиталь на 200 мест. Общее 
количество действующих коек сейчас 935, госпитализиро-
вано 654 человека. На очереди госпиталь на базе противо-
туберкулезного диспансера и инфекционное отделение в 
Карачаевской больнице.

Глава подчеркнул, что в регионе имеются в достаточном 
количестве сизы, аппараты ИВЛ, кислород, мощности для 
проведения КТ-исследований, нет вопросов и по меди-
цинскому персоналу. Вместе с тем, напряженная ситуация 
складывается на российском рынке с рядом препаратов, 
которые используются для лечения тяжелых больных. Не-
обходимо плотно заниматься этим вопросом с Минздравом 
и Минпромторгом России.

«Отрицательная динамика эпидситуации свидетельствует 
о том, что мы не дорабатываем на этапе профилактики и 
соблюдения действующих ограничительных мер. Мы не от-
меняли Указ «О режиме повышенной готовности», который 
предусматривает запрет на проведение культурно-массовых 
мероприятий, запрет на проведение массовых мероприятий 
в ресторанах и банкетных залах, жесткие требования к 
ношению масок и социальной дистанции во всех обще-
ственных местах, и прежде всего в организациях сферы 
услуг», – сказал руководитель региона.

Он поручил максимально активизировать контроль-
ную работу по исполнению указа. Мобильные группы с 
участием специалистов Роспотребнадзора, МВД, местных 
администраций должны кратно увеличить массовые рейды 
по организациям торговли, общепита и различных услуг.

«У нас есть правовые основания для того, чтобы пред-
приятия и организации, нарушившие требования, были 
закрыты. Предлагаю к профилактической работе с людьми 
присоединиться общественникам – волонтерам, молодо-
гвардейцам, представителям средств массовой информации 
и активным блогерам», - сказал Рашид Темрезов.

Он также поручил членам республиканского Оперштаба 
внести предложения по усилению ограничительных мер. 
Очевидно, что если в ближайшее время ситуацию не из-
менить, то уровень заболеваемости будет только расти. 
Особое внимание Глава КЧР поручил уделить вакцинации. 

Региональный штаб 
по газификации

По поручению Рашида Темрезова в Карачаево-Чер-
кесии создан региональный штаб по газификации, 

что позволит ускорить подведение газа к домам и 
квартирам в населенных пунктах республики.
Штаб создан для реализации Послания Президента 

РФ Федеральному Собранию в части догазификации до-
мовладений, а также поручений заседания у заместителя 
председателя Правительства РФ А.В. Новака.

В состав регионального штаба по догазификации 
включены представители Министерства промышленности, 
энергетики и транспорта КЧР, Министерства строительства и 
ЖКХ, Министерства природных ресурсов и экологии, Мини-
стерства имущественных и земельных отношений, службы по 
тарифам и ценам, Федеральной антимонопольной службы, 
Росреестра, руководители муниципальных органов власти 
и АО «Газпром газораспределение Черкесск».

Целью создания регионального штаба является обе-
спечение согласованных действий региональных органов 
исполнительной власти, территориальных органов феде-
ральных органов исполнительной власти, органов местного 
самоуправления, единого оператора газификации в целях 
реализации государственной политики в области обеспе-
чения газоснабжения и газификации.

Основными задачами регионального штаба являются:
- разработка графиков догазификации населенных 

пунктов;
-выработка согласованных решений по реализации про-

граммы догазификации в Карачаево-Черкесии;
- обеспечение выполнения сроков реализации графиков 

догазификации населенных пунктов;
- организация оперативного мониторинга состояния про-

блем в Карачаево-Черкесии и предоставление отчетности 
в Координационный центр Правительства РФ и Минэнерго 
России;

- урегулирование возникающих спорных ситуаций, 
связанных с получением согласий собственников газора-
спределительных сетей и их объектов на подключение 
(технологическое присоединение) объектов капитального 
строительства заявителей.

Выбирают Архыз
На сегодняшний день большинство россиян вы-
бирают морские курорты Крыма и Краснодарского 
края, но также пользуются популярностью такие 

направления, как Сахалин, Тюмень, Архыз, Кавминводы, 
Калининград и Бурятия.

«Естественно, русский турист в летнее время по боль-
шей части выбирает Крым и Краснодарский край. Понятно, 
что спрос повысился и на другие направления, причем 
еще в прошлом году, когда границы закрылись, но я бы 
не сказал, что что-то из этого удивляет», – говорит первый 
вице-президент Ассоциации туроператоров России (АТОР) 
Владимир Канторович.

В частности, россияне все чаще начали обращать 
внимание на горные курорты. Самыми приспособленными 
на сегодняшний день являются «Роза Хутор» в Красной 
Поляне города Сочи, а также Архыз, который находится в 
Карачаево-Черкесии.

«В Архызе сейчас действительно улучшается инфра-
структура, идет активное строительство, государство в него 
вкладывается. Там уже сегодня по-туристически приятно 
отдыхать, практически все приспособлено, чего нельзя ска-
зать пока о других подобных местах», – делится эксперт.

Кроме того, среди востребованных направлений туро-
ператор отмечает остров Сахалин, Бурятию с отдыхом на 
озере Байкал. Также спросом пользуются туры в Кавминводы 
(Кавказские Минеральные Воды), Казань, Калининградскую 
область.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.
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Вопрос - ответ

ОНФ

Экспертное 
мнение

Коротко

Сельские 
будни

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Между тем к середине 

июля Центризбирком завер-
шил прием документов для 
заверения партийных спи-
сков на выборы в Госдуму. В 
нынешнем году участвовать 
в борьбе будут лишь 15 из 
32 партий, имеющих на это 
право. На сегодняшний день 
в ЦИК РФ уже подали до-
кументы на выдвижение 15 
политических партий, 14 из 
них идут без сбора подписей. 
И одна политическая партия 
– «Российский Общенарод-
ный Союз», которая должна 
собрать не менее 200 тысяч 
голосов для того, чтобы при-
нять участие в этой гонке. 

- Одновременно партии 
выдвигали и кандидатов по 
одномандатным округам. По 
нашему 16 одномандатному 
избирательному округу на се-
годняшний день выдвинулись 
9 кандидатов. Мы сегодня 
до конца дня ожидаем еще 
одного кандидата. Таким 
образом, будет 10 одноман-
датников. Ни одни выборы 
не дают такого большого ко-

личества кандидатов, такой 
острой политической борьбы, 
которая есть на выборах 
в Госдуму, потому что для 
любой политической партии 
это главная проверка на ее 
востребованность, популяр-
ность, на ее электоральные 
возможности. Борьба между 
политическими партиями бу-
дет, на мой взгляд, острой, 
жаркой и интересной, - ска-
зала председатель ИК КЧР.

После заверения списков 
для партий и кандидатов 
начинается этап регистра-
ции. Партии должны предо-
ставить документы для 
регистрации федерального 
списка кандидатов в Цен-
тризбирком, одномандатники 
–  зарегистрироваться в 
комиссии своего одноман-
датного округа. Подать эти 
документы можно до 4 ав-
густа, а комиссия в течение 
десяти дней примет решение 
о регистрации.

- Бюллетени будут очень 
длинными, потому что в 
одних будет представлено 
15 партий-оппонентов, борю-
щихся за место в Госдуме, 

в республиканских же будет 
представлено 10 кандидатов.  
Выбор большой, а значит, 
сложный. Но я надеюсь, что 
с этой задачей избиратели 
КЧР справятся, - завершила 
Л. Абазалиева. 

Кстати, в этом году изме-
нится и порядок работы по 
нарушениям избирательного 
законодательства, выявлен-
ным в интернете. Раньше 
Роскомнадзор блокировал 
ресурсы с такими сведени-
ями самостоятельно, теперь 
избиркомы разных уровней 
смогут инициировать бло-
кировку,  обратившись в 
ведомство. Доступ к сайту 
ограничат до тех пор, пока 
его владельцы не удалят 
незаконную информацию. 
Также ЦИК подготовил сюр-
приз для провокаторов на 
выборах в Госдуму, которые 
планируют нарушить закон и 
проголосовать не один раз. 
Нарушителям кроме админи-
стративной и даже уголовной 
ответственности обеспечена 
«доска позора». 

Армида КИШМАХОВА. 

«Выбор большой, 
а значит, сложный!»

Окончание.
Начало на 1-й стр.
- В любом городе все 

взаимосвязано: дороги, 
дома, инженерные сети, 
а лето на всех одно, и за 
несколько месяцев каж-
дой ресурсоснабжающей 
организации и каждой 
коммунальной службе 
нужно успеть выполнить 
взятые на себя обяза-
тельства.  Когда вы зани-
маетесь ремонтом тепло-
сетей, это только ваша 
«головная боль» или вы 
делите ее с кем-то еще?

- Уже около 3 лет мы 
с мэрией города в рамках 
нацпроекта «Безопасные 
и качественные дороги» и 
целевой программы «Благо-
устройство дворовых терри-
торий» обсуждаем, какими 
участками дорог, какими 
дворами они планируют 
заниматься в этот летний 
сезон, и стараемся «сыграть 
в унисон» - подстроиться 
под них и поменять участки 
сетей до того, как дорога бу-
дет уложена или выполнено 
благоустройство.

-  С исполнителями  
программы благоустрой-
ства городских и дворо-
вых территорий вы тоже 
согласовываете свои 
действия? А то нередко 
свежеуложенное покры-
тие начинают вскрывать 
уже другие службы, и не-
годованию горожан нет 
предела…

- Хотелось бы, но не 
всегда это получается. Пред-
ставляете, какие это объемы 
и территории? Подстроиться 
здесь порой просто невоз-
можно, но самые ветхие 
свои участки стараемся под-
латать в ходе их работы. По 
данной программе у них нет 
денежных средств на замену 
инженерных сетей, а у нас, 
в рамках тарифа, нет воз-
можности профинансировать 
весь объём перекладки сетей 
во дворах.

- Как все-таки выходи-
те из такого положения?

- Сейчас мы выработали 
новую тактику - встречаемся 
и обговариваем все по каж-
дому двору в отдельности, 
даем свои рекомендации по 
установке дворовых объек-
тов и малых архитектурных 
форм таким образом, чтобы 
в случае срочного ремонта 
можно было его выполнять 
с минимальным ущербом. В 
любом случае мы всегда вос-
станавливаем нарушенное 
благоустройство.

- Взаимодействуете ли 
вы с региональным руко-
водством и надзорными 
службами?

- У нас постоянное тес-
ное сотрудничество с ре-
гиональными профильными 
министерствами, с контро-
лирующими организациями. 
В ходе открытого диалога 
мы озвучиваем имеющиеся 
проблемы, нам стараются по-
мочь чем могут. Часто у нас 
проходят плановые и внепла-
новые проверки. Обычно по 
итогам нарушений нет или 
они минимальные. А в целом 
совместно выполняем общие 
задачи, направленные на 
улучшение качества жизни 
наших граждан.

- Какие у вас отно-
шения с управляющими 
компаниями?

- Взаимодействие с не-
которыми УК оставляет же-
лать лучшего. Это касается 
и обслуживания внутреннего 
инженерного оборудования, 
и текущего ремонта внутрен-
них инженерных коммуника-
ций. Регулировка системы 
отопления с началом ото-
пительного сезона и сброс 
воздуха со стояков тоже 
могли бы выполняться лучше 
и быстрей. Есть проблемы и 
с поверкой приборов учета. 
Конечно, это не относится ко 
всем управляющим компа-
ниям, есть ответственные, с 
соответствующим качеством 
обслуживания, у которых 
есть понимание в выпол-
нении нашего общего дела.

- Часто ли вы делаете 

перерасчеты по жалобам 
или обращениям?

- До сих пор не было вооб-
ще. Стараемся не допускать 
жалоб по перерасчетам. 
Проводим их сами, где тре-
буется, на опережение. Мы 
работаем строго в правовом 
поле и во взаимодействии с 
надзорными службами. Наш 
отдел сбыта и юридическая 
служба направляют ответы 
любым контролирующим 
органам, будь то УФАС или 
Жилнадзор.

- Насколько остро сто-
ит кадровый вопрос? 
Всех ли специалистов вам 
хватает?

- Юристов и экономистов 
в КЧР много, но что касается 
рабочих специальностей, 
тут кадровый голод. Давно 

просел вопрос престижности 
рабочих профессий, и это 
сильно сказывается. Также 
есть проблема и с инже-
нерными специальностями. 
Теоретики есть, практиков не 
хватает. В советское время 
высшее образование было 
показателем того, что в чело-
веке заложен определенный 
потенциал, коль он получил 
диплом. Сейчас иначе –  все 
хотят мало работать и много 
получать, а наличие диплома 
уже не всегда показатель 
компетентности специали-
ста, к сожалению...

- В своей организации 
вы можете научить того, 
кто придет без знаний, 
но с желанием работать?

- Можем, но начинать 
надо с низов, а кто это хочет 

сегодня, хотя зарплаты у нас 
приличные, полный соцпакет, 
льготы, матпомощь в случае 
необходимости. Каждый че-
ловек должен иметь желание 
учиться и совершенствовать-
ся. У нас еще есть старые 
кадры, готовые делиться 
своим опытом. Также мы на-
правляем на специализацию 
в учебный комбинат, компен-
сируя затем стоимость такого 
обучения. Затем повышаем 
разряд, что дает возмож-
ность стать мастером или 
начальником участка. Предо-
ставляем учебные отпуска 
тем, кто учится в колледжах 
и институтах. Это хороший 
старт для высокого полета.

- Откуда все-таки бе-
рете кадры? Готова ли 
наша молодежь к такой 
деятельности?

- Мы тесно взаимодей-
ствуем с Центром занятости 
населения, сотрудничаем 
с учебными заведениями, 
которые присылают своих 
учеников и студентов на 
практику – дипломную и 
преддипломную. У нас и 
сейчас несколько человек 
на практике из учебных 
заведений. Что касается 
готовности, то есть 10-15%, 
которые к чему-то стремятся. 
Остальные могут, но не хотят.

- Полным ходом идет 
подготовка к следующему 
отопительному сезону. 
Много ли из намеченного 
уже выполнено?

- На сегодняшний день 
план капитального ремонта 
выполнен на 80%, а хо-
зяйство готово к зиме на 
60%. Так что планомерно 
движемся вперед. Где появ-
ляется возможность замены 
котельного оборудования, 
делаем это по федеральным 
программам или за счет соб-
ственных средств. Хорошо, 
когда случаются такие воз-
можности.

- Что ж, разрешите 
пожелать вам выполнения 
всех ближайших планов 
качественно и в срок. А 
об итогах капремонта и 
подготовки к отопитель-
ному сезону 2021-2022 мы 
поговорим уже осенью.

- Хорошо, договорились. 

Лариса НИКОЛАЕВА.

«ВСЕГДА РАССЧИТЫВАЕМ 
НА СВОИ СИЛЫ»

Как увеличится пенсия 
при достижении 80-летнего 
возраста, нужно ли об-
ращаться в органы Пен-
сионного фонда, чтобы 
получить прибавку, - эти 
вопросы интересуют на-
ших читателей.

На них ответила  за-
меститель управляющего 
ГУ-ОПФР по КЧР Ирина 
ТАМБИЕВА.

- Действительно, для лиц, 
являющихся получателями 
страховой пенсии по старо-
сти и  достигших возраста 80 
лет, - отметила она, - Феде-
ральным законом «О страхо-
вых пенсиях» предусмотрено 
повышение, размер которого 
составляет 100% размера 
фиксированной выплаты. С  
1 января 2021 года размер 
фиксированной выплаты к 
страховой пенсии по старо-
сти составляет 6044 руб. 48 
коп., а с даты достижения 
пенсионером 80-летнего 
возраста он автоматически 
(без подачи заявления) уве-
личивается специалистами 
Пенсионного фонда до 12088 
руб. 96 коп.

Фиксированная выплата 
– это гарантированная вы-
плата к страховой пенсии, 
которая устанавливается 
государством и не зависит 
от размера ранее уплачен-
ных страховых взносов. Ее 
размер зависит от индекса 
роста потребительских цен 
за прошедший год и ежегодно 
индексируется. 

Есть исключение! Инва-
лидам I группы повышение 
фиксированной выплаты 
устанавливается до 80 лет 
при установлении факта 
инвалидности и после уже 
не пересчитывается.

А вот получателям соци-
альных пенсий или пенсий 
по случаю потери кормильца 
(СПК) увеличение фикси-
рованной выплаты не по-
ложено. Однако получатели 
пенсии по случаю потери 
кормильца при достижении 

80 лет имеют право об-
ратиться за перерасчетом 
своей страховой пенсии с 
учетом удвоения фиксиро-
ванной выплаты и перейти 
на нее, в случае если ее 
размер окажется больше 
получаемой пенсии по СПК.

Для того чтобы перейти 
с одного вида пенсии на 
другой, необходимо подать 
соответствующее заявление, 
воспользовавшись либо он-
лайн-сервисами ПФР, либо 
лично посетив территориаль-
ное Управление Пенсионного 
фонда, предварительно за-
писавшись на прием.

По достижении возрас-
та 80 лет обращаться за 
указанным перерасчетом 
не надо, такой перерасчет 
органы ПФР производят в 
беззаявительном порядке с 
даты, когда  пенсионеру ис-
полняется 80 лет. В новом 
размере пенсионер получит 
пенсию уже на следующий 
месяц.

Кроме того, неработаю-
щим трудоспособным лицам, 
осуществляющим уход за 
80-летним гражданином, 
предусмотрена ежемесячная 
компенсационная выплата 
в размере 1200 рублей. 
Данная компенсация уста-
навливается неработающему 
трудоспособному лицу и 
выплачивается вместе с пен-
сией 80-летнему гражданину. 
Установление данной ком-
пенсации носит заявитель-
ный характер, поэтому за 
установлением компенсации 
следует обращаться в кли-
ентскую службу Управления 
ПФР по месту жительства 
пенсионера.

Для назначения компен-
сационной выплаты пред-
ставляются следующие до-
кументы:

- заявление лица, осу-
ществляющего уход, с ука-
занием даты начала ухода 
и своего места жительства;

- заявление нетрудоспо-
собного гражданина о согла-
сии на осуществление за ним 
ухода конкретным лицом;

- справка органа, осу-
ществляющего выплату пен-
сии, по месту жительства 

либо месту пребывания 
лица, осуществляющего 
уход, о том, что пенсия этому 
лицу не назначалась;

- справка органа службы 
занятости по месту житель-
ства лица, осуществляю-
щего уход, о неполучении 
им пособия по безработице 
(за исключением студентов-
очников);

- если уход будет осу-
ществлять студент-очник,   
требуется справка из учеб-
ного учреждения.

Одновременно предъ-
являются паспорт, трудовая 
книжка, страховое свиде-
тельство обязательного 
пенсионного страхования 
(СНИЛС) или уведомление 
о регистрации в системе 
индивидуального (персони-
фицированного) учета и их 
копии лица, осуществляюще-
го уход, а также нетрудоспо-
собного гражданина.

Большинство документов, 
за исключением документов, 
удостоверяющих личность, 
и заявлений, специалисты 
ПФР запрашивают самосто-
ятельно в рамках электрон-
ного взаимодействия.

Подать заявления можно 
дистанционно, через Личный 
кабинет  на сайте ПФР или 
портале госуслуг.

Компенсационная вы-
плата назначается с месяца, 
в котором лицо, которое 
будет осуществлять уход, 
обратилось за ее назначе-
нием с заявлением и всеми 
необходимыми документами 
в органы ПФР по месту вы-
платы пенсии нетрудоспо-
собному лицу, но не ранее 
дня возникновения права на 
указанную выплату.

При этом ухаживающее 
лицо должно быть не моложе 
14 лет, не получать пенсию 
и пособие по безработице. 
Родственные связи и со-
вместное проживание при 
назначении компенсации не 
имеют значение.

Подробную информацию 
о пенсионном обеспечении 
лиц, достигших 80-летнего 
возраста, можно получить 
в органах ПФР по месту 
жительства.

ЭКСПЕРТЫ тематиче-
ской площадки ОНФ 

составили рейтинг самых 
чистых регионов России 
на основе мониторинга 
мусорных контейнерных 
площадок. Через сервисы 
Яндекса местные жители 
сами оценивали состоя-
ние площадок и отмечали 
наличие контейнеров для 
раздельного сбора. 

Как рассказали в РО ОНФ 
по КЧР, с января по май 2021 
г. было обследовано 106,5 
тыс. контейнерных площа-
док в 85 регионах страны. 
В результате мониторинга, 
проводимого жителями на 
местах, было установлено, 
что 22% контейнерных пло-
щадок не имеют асфальтово-
го или бетонного покрытия; 
63% - не имеют информации 
об организации, ответствен-
ной за вывоз отходов; 71% 
контейнерных площадок не 
имеют навеса, а 81% - без 
информации о графике 

вывоза отходов. При этом 
из 43,6 тыс. контейнерных 
площадок, оборудованных 
контейнерами для раздель-
ного сбора, больше трети (17 
тыс.) не имеют информации 
о том, какие виды отходов 
класть в контейнеры для 
раздельного сбора.

По итогам проведенного 
мониторинга в число худших 
территорий, где раздельный 
сбор отходов внедряется 
очень слабо, попали Бурятия, 
Киров и Кострома. Противо-
положная ситуация отмече-
на в Москве и Московской 
области, Алтайском крае и 
Оренбургской области. Здесь 
к задаче раздельного сбора 
ТКО относятся достаточно 
серьезно. Наибольший рост 
по внедрению раздельного 
сбора показали Алтайский 
край, Липецкая, Самарская 
области, Краснодарский 
край, КБР и др. 

Ситуация с чистотой на 
контейнерных площадках 
тоже остается тревожной - 

только 46% площадок мест-
ные жители посчитали чисты-
ми. Менее 5% площадок оха-
рактеризованы как чистые в 
Бурятии и Республике Алтай. 
Лидером по чистоте является 
Москва – 82% площадок на-
званы горожанами чистыми. 
Более половины площадок 
удовлетворяют требованиям 
к чистоте в Тамбовской об-
ласти, Республике Мордовия, 
Севастополе, Камчатском, 
Красноярском краях, Псков-
ской, Белгородской, Ульянов-
ской и Тюменской областях.

Как сообщил модератор 
тематической площадки 
«Экология» в КЧР Азамат 
Ужахов, Карачаево-Черкесия 
вошла в число 13 регионов, 
которые из-за незначитель-
ного количества обследован-
ных площадок в рейтинге не 
были учтены. 

Лариса НИКОЛАЕВА 
(по информации 

пресс-службы 
РО ОНФ в КЧР).

А НАС НЕ УЧЛИ...

ВАМ ИСПОЛНИЛОСЬ 
ВОСЕМЬДЕСЯТ?

В 2018 г. в Рос-
сии появилась 
д о л ж н о с т ь 
финансового 
омбудсмена, 
основной за-
дачей которо-
го является 
предоставле-
ние  помощи 
в решении де-
нежных споров 
потребителей с фи-
нансовыми организация-
ми, если размер суммы 
не превышает 500 тыс. 
руб. По сути, финансовый 
омбудсмен призван в досу-
дебном порядке разрешить 
конфликтную ситуацию.

Если раньше он мог 
рассматривать споры со 
страховыми компаниями, 
то с 2020 г. действия омбуд-
смена стали обязательны-
ми для микрофинансовых 
организаций, а с 2021 г. 
– для негосударственных 
пенсионных фондов, лом-
бардов, кредитных потре-
бительских кооперативов, 
а также коммерческих 
банков.

Деятельность финан-
сового омбудсмена про-
комментировала декан 
факультета экономики, 
управления и права Севе-
ро-Кавказского института 
- филиала РАНХиГС кан-
дидат экономических наук 
Оксана СТУПНИКОВА:

- Очевидно, что создание 
такого института ставило 
основной целью одновре-
менное решение двух задач: 
с одной стороны – «разгру-
зить» суды, с другой стороны 
– не допустить мошенниче-
ских действий со стороны 
институтов финансово-кре-
дитной системы и создать 
дополнительный механизм 
защиты прав потребителей 
финансовых услуг.

Тем не менее статисти-

ческие данные показали, 
что из 502 решений, рас-
смотренных финансовыми 
омбудсменами в течение 
января-марта 2021 г., толь-

ко 112 было принято 
в пользу граждан 

– потребителей 
услуг. 390 реше-
ний финомбуд-
смена были 
вынесены в 
пользу банков. 
Основные пре-
тензии насе-

ления были так 
или иначе связа-

ны с банковскими 
переводами, счетами, 

потребительским кредитова-
нием, взиманием платы за 
дополнительные услуги и пр.

Представленная стати-
стика демонстрирует, что в 
подавляющем большинстве 
банки и негосударственные 
пенсионные фонды (более 
77%) были правы и никаких 
противозаконных действий 
не совершали, что напрямую 
говорит о довольно низкой 
не только правовой, но и 
финансовой грамотности 
обращающихся граждан. 
Подтверждением этому 
является и то, что только 
30% от поданных жалоб 
потребителей принимается 
финомбудсменом к рассмо-
трению, и только каждое 
пятое решение выносится в 
пользу потребителя.

По мнению экспертов, 
потенциал данного инстру-
мента разрешения споров 
весьма значим и востребо-
ван, и многие полагают, что 
в перспективе количество 
заявлений возрастет (на 
сегодняшний момент не все 
знают о таком инструменте 
и механизме подачи жалоб), 
но здесь важно сохранить 
саму идею создания данного 
института: защищать потре-
бителей, а не поощрять так 
называемый «экстремизм» с 
их стороны.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА

(специально для «ДР»).

НА ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Фермеры сегодня вносят 
большой вклад  в развитие 
аграрного сектора и соци-
альной сферы сел России. 
Быть фермером – труд не-
легкий. Организовать, так 
сказать, с нуля фермерское 
хозяйство получается, что уж 
и говорить, не у каждого же-
лающего. И чтобы подробнее 
узнать, что такое фермерство 
не в теории, а на практике, 
я решила напроситься в 
гости к трудолюбивой пред-
ставительнице фермерского 
движения Лизе   Темирджа-
новой, жительнице поселка 
Мара-Аягъы.

Лизе исполнится в ав-
густе 72, но годы для нее 
не помеха,  она полна сил, 
энергична, готова, как гово-
рится, созидать и строить.  
Их семейному фермерско-
му хозяйству более 5 лет. 
Аграрное дело начал ее сын 
Эдуард, оснастив участок 
земли хлевом для домаш-
них животных, теплицей и 
огородом для посадки самых 
различных культур. На одном 
краю участка можно заметить 

курятник с цыплятами и сами-
ми курами, которых в целом 
я насчитала более 200 голов.  
В другой части - помещение  
для тридцати барашков, трех 
коров и четырех телят. 

Каждое утро начинается 
с дойки коров. После молоко 
Темирджановы перерабаты-
вают на сметану, творог и 
сыр, а часть обратно уходит 
телятам на выпойку.

Как считает Лиза, доход 
от реализации молока — это 
хотя и небольшие, но посто-
янные деньги. 

В теплице они выращи-
вают зелень, огурцы и по-
мидоры, что требует система-
тического правильного ухода, 
с чем хорошо справляется 
Лиза. Рассаду сажают, как 
положено, в конце апреля, 
а в июле уже получают  го-
товый урожай. Сам огород 
составляет 25 соток, большая 

часть которого засажена 
картофелем. Можно только 
удивляться, как у членов 
семьи хватает сил, чтобы со 
всем этим управляться.  По-
считайте, сколько раз нужно 
прополоть огород, потравить 
жуков, внести удобрения. А 
без труда, смеется моя ге-
роиня, не выловишь и рыбку 
из пруда.

Больших забот требует и 
уход за живностью, но Лиза 
не жалуется - к труду она 
человек привычный. 

Покидала я вечером эту 
семью с чувством легкой 
грусти, ведь с такими людь-
ми пообщаться - что чистой 
родниковой воды напиться.
Поэтому так с ними не хо-
телось расставаться.

А. КАРАЕВА, 
студентка КЧГУ 

им. У. Д. Алиева.

ФЕРМЕР – ЭТО НЕ ПРОФЕССИЯ, 
ЭТО ОБРАЗ ЖИЗНИ

Подведены итоги опроса 
общественного мнения о де-
ятельности полиции Отдела 
МВД России по г. Черкесску. 
Опросом были охвачены 300 
человек в возрасте от 18 лет. 
Они анонимно ответили на 
несколько вопросов, касаю-
щихся доверия к ОВД, уровня 
защищенности и оценки де-
ятельности городской поли-
ции. Более 80% респонден-
тов ответили, что чувствуют 
себя защищенными от пре-
ступников, от посягательств 
на жизнь, здоровье и иму-
щество, доверяют полиции 
и положительно оценивают 
работу органов внутренних 
дел. Также после изучения 
опросных листов установле-
но, что в среднем около 10% 
граждан затруднились с отве-

том, около 7% респондентов 
признались, что чувствуют 
себя незащищенными. Опрос 
проводился с соблюдением 
ограничительных мер по 
предупреждению распро-
странения новой коронави-
русной инфекции.

Сотрудники ОБОП УУР 
МВД по КЧР пресекли дея-
тельность преступной груп-
пы, занимавшейся мошенни-
чеством. По предваритель-
ным данным, трое жителей 
Карачаево-Черкесии под 
предлогом оказания по-
мощи гражданам в сборе 
и оформлении документов 
для получения социальных 
выплат, заведомо не со-
бираясь оказывать помощь, 
совершали хищения денеж-
ных средств потерпевших. 
В ходе документирования 
противоправной деятельно-
сти выявлены 7 фактов мо-
шенничества, общая сумма 
ущерба составила около 1,5 

млн рублей. 
Глава администрации 

Урупского муниципального 
района М. Зайцев совмест-
но с начальником Межму-
ниципального отдела по 
Зеленчукскому, Урупскому 
отделам Росреестра по 
КЧР Р. Алботовым провели 
рабочую встречу с главами 
городского и сельских по-
селений Урупского района 
по установлению границ на-
селенных пунктов. В ходе со-
вещания обсудили вопросы 
установления и согласования 
границ между поселениями, 
исключения разногласий, по-
становки границ поселений 
на государственный када-
стровый учет, зонирования 
территории населенных 
пунктов. Главам городского 
и сельских поселений пору-
чено завершить работы по 
оформлению прав собствен-
ности владельцев частного 
сектора.
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Коротко обо всем

ШАХМАТЫ в жизни Бог-
дана Басенко появи-

лись почти сразу. С раннего 
детства в своем доме он ви-
дел шахматную доску, но сути 
игры пока не понимал. Какие-
то контрастные квадратики и 
непонятные фигурки, игроки 
сидят, молчат, думают. Сло-
вом, все как-то странно и 
малопонятно. Поэтому пона-
чалу, узнав названия фигур, 
он предпочитал свою манеру 
игры: шахматная доска – это 
поле боя и сражение, пешки 
- солдаты, ладья - крепость, 
конь - конница, слон - глав-
нокомандующий, а основная 
задача - защитить короля и 
королеву. 

Конечно, по большому 
счету это была игра без 
правил и тактики ходов, типа 
«войнушек». Немало способ-
ствовали развитию интереса 
к шахматам у Богдана и 
мультсериалы: «Фиксики», 
«Смешарики», «Маша и 
медведь». В каждом из них 
есть серии на шахматную 
тематику. 

В настоящее время часто 
практикуют обучение игре в 
шахматы с трех лет, но роди-
телям Богдана этот возраст 
казался очень ранним для 
столь серьезной игры. А вот 
годам к пяти дедушка начал 
обучать внука шахматной 
тактике: как ходит каждая из 
фигур, какую из них каким 
образом нужно защищать, 
как правильно нападать на 
противника и т. д. Так игра 
и началась…

Конечно, все это было на 
любительском уровне - игра, 
где мальчугану частенько 
поддавались, а он, не за-
мечая подвоха, чувствовал 
себя героем, победившим 
старших игроков. И ему 
хотелось играть дальше и 
побеждать чаще.

Всерьез и профессио-
нально заняться шахматами 
Богдан решил к шести годам, 
но в связи с пандемией 

шахматный клуб был закрыт 
почти целый год. Однако 
желание стать настоящим 
шахматистом не угасло; он 
стал смотреть фильмы про 
известных шахматистов, 
которых оказалось немало.

- Просмотр таких филь-
мов очень затягивает, и 
хочется играть так же, как 
киногерои! А еще всегда меня 
удивляло, как играют в шах-
маты без доски, в уме - на 
прогулке или по телефону. 
При этом партнеры держат в 
голове все шахматное поле, 
фигуры, свои и противника, 
а также все ходы. Все в уме 
- это фантастика! – расска-
зывает Богдан.

Когда строгие запреты на 
посещение общественных 
мест были сняты, Богдан 
с родителями отправился 
в Шахматную федерацию 
КЧР в Черкесске. Примерно 
в то же время он пошел 
учиться в гимназию № 17. 
Его папа и мама думали, что 
для освоения шахмат сыну 
потребуется долгое время, 
ведь прикладывать усилия 

мальчику приходилось одно-
временно в двух школах, но 
за месяц стало понятно, что 
Богдан справился с задачей. 

Удивлению взрослых не 
было предела, да и сам Бог-
дан был удивлен результатом 
не меньше. Хотя во многом, 
конечно, это была заслуга 
его тренера – международ-
ного гроссмейстера Казбека 
Акбаева. Это его професси-
онализм и любовь к детям 
принесли такие блестящие 
результаты. 

Через пару месяцев Бог-
дан принимал участие и 
даже побеждал в различных 
городских турнирах, прохо-
дящих по выходным дням 
в шахматном клубе, куда 
приходит немало желающих 
сыграть - от совсем малышей 
до глубоких стариков. Вы-
ходит, что шахматы - игра 
для всех поколений! А еще 
это гимнастика для ума, 
отличное развитие логики 
и мышления, способности 
просчитать ходы соперника 
на несколько шагов вперед. 
Словом, шахматы – это це-

лая жизнь!
Первый серьезный тур-

нир, который Богдан ждал 
три месяца, - открытый кубок 
КЧР по быстрым шахматам. 
Впечатления у мальчугана 
были потрясающие! Турнир 
по классическим шахматам 
проходил с 25 по 30 июня 
в городе Теберде. Чего 
там только не было - блиц, 
быстрые шахматы, шведки, 
пешечные бои. Участники 
разных возрастных категорий 
(от 5 до 40 лет) съехались из 
разных мест. Одновременно 
десятки пар горящих азартом 
глаз, волнения, переживания, 
радость победы и горечь по-
ражения…

- Среди игроков по воз-
расту я был на втором месте 
от конца, мне всего 7 лет, но 
удача была со мной, и три 
победы стали мои! Три ме-
дали, три кубка, три грамоты 
одновременно – это просто 
супер! А еще после турнира у 
меня появилось много новых 
друзей, есть примеры, к чему 
можно стремиться, – говорит 
Богдан.

Надо отметить, что для 
почти уже семилетнего Бог-
дана Басенко шахматы не 
единственное увлечение. В 
свободное время он любит 
кататься на лошадях и ри-
совать. Задумывается и о 
будущем.

-  Столько всего еще 
хочется освоить, впереди - 
второй класс и английский 
язык. Это еще одно мое 
новое увлечение. В своей 
жизни я хочу многое узнать 
и многому научиться, ведь 
вокруг столько всего интерес-
ного! – делится ближайшими 
планами юный шахматист.

Пожелаем ему успеха в 
задуманном!

Лариса НИКОЛАЕВА.

Шахматы – это 
целая жизнь!

ЗАНЯЛИ ПРИЗОВЫЕ МЕСТА
В Краснодаре прошёл турнир по джиу-джитсу «ACB JJ  

South Russian championship». В мужском дивизионе успеш-
но выступили спортсмены из Карачаево-Черкесии. Эльдар 
Байчоров завоевал две медали: золото - GI и серебро - NO 
GI. Алан Кесаев удостоен бронзовой награды - NO GI. У 
Умара Анчокова третье место - GI и первое - NO GI. Дамир 
Камов в GI стал вторым, NO GI - третьим. Тренирует ребят 
Александр Пападопулос.

Также в супертяжелой весовой категории победителем 
стал Азамат Отаров. Он является спортсменом клуба 
«Дикая дивизия», представляющего КСШ «Победа», и 
выступает в дивизионе пурпурных поясов, который яв-
ляется одним из самых сложных в этом виде спорта.  
 

ТРЕТЬЕ МЕСТО ПО БЕГУ
В Брянске завершился Кубок России - 2021 по легкой 

атлетике, в котором принимали участие около 500 спор-
тсменов из 62 регионов страны. Спортсмен из Карачае-
во-Черкесии Константин Челноков завоевал 3 место по 
бегу на дистанции 110 метров с барьерами с результатом 
14,23. Он уступил лидеру гонки Евгению Катунину 0,08 с, 
а обладателю серебряной награды Глебу Егорову 0,03 с. 

Также наши спортсмены стали бронзовыми призерами 
во второй лиге командного чемпионата России по лёгкой 
атлетике, который прошел в Брянске в июне. Тренируют 
сборную КЧР Валентина Вяльцева и Ирина Титаренко. 
 

НА ПУТИ ПОЗНАНИЯ
Каратисты из спортивного клуба «Яматэ» г. Черкесска 

прошли аттестацию на пояса. Экзамены на белые, желтые, 
оранжевые и зеленые пояса (с 10 по 6 разряд) принял 
один из опытнейших спортсменов Юга России шихан (5 
дан) Эдуард Аксенов из Ростовской области. Воспитанники 
тренера Марины Николаевой показали хорошую подготовку 
и успешно сдали ученический экзамен. Теперь спортсмены 
будут готовиться к соревнованиям по новым уровням под-
готовки. 

«КУБОК ДРУЗЕЙ»
В г. Ставрополе состоялись открытые соревнования по 

конкуру на «Кубок друзей», где спортсмены нашей респу-
блики показали достойные результаты.

Золотым призером стал Дахир Баев на маршрутах с 
препятствиями высотой 105 см и 110 см. Дахир выступил 
на лошади по кличке Регат. Амина Чагарова выступала 
на лошади по кличке Армани. Девушка смогла завоевать 
бронзу в преодолении препятствий высотой 80 см. 

Раиса АРНАУТОВА.

Курьер муз

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

Тема дня

Футбол

Миллионы зрителей в 
разных уголках пла-

неты следят сегодня за 
спортивными событиями в 
Токио, где проходят XXXII 
Олимпийские игры. Олим-
пиада всегда богата на 
яркие, полные драматизма 
моменты, которые никого 
не оставят равнодушным.

Мы, конечно же, болеем 
за российских спортсменов 
и радуемся каждой их по-
беде. Вот что рассказали 
нам жители Черкесска - 
любители спорта.

- Больше всего на се-
годняшний день меня впе-
чатлила победа российского 
тхэквондиста Максима Храм-
цова. Он принес нам первое 
золото Олимпиады в истории 
отечественного тхэквондо, 
- говорит Виталий Голова-
нов. - Путь на соревнования 
дался спортсмену непросто 
- за полгода до Олимпиады 
у него умерла мама. К тому 
же в мае Максим сломал 
руку. Но не сломался сам. В 
итоге он победил, даже при 
том, что ещё в первом бою 
в Токио получил рецидив не-
давней травмы руки. Пройти 
всю Олимпиаду с болью и 
завоевать золото, одолев 
сильнейших соперников, - 
вот это характер!

- Незадолго до Олимпи-
ады посмотрела отечествен-
ный фильм «На острие», 
тем интереснее было на-
блюдать за происходящим 
в финале олимпийского 
турнира по фехтованию на 
саблях. Сколько драматизма 

было в этом поединке двух 
россиянок: опытной Софьи 
Великой и дебютантки Игр 
Софии Поздняковой! И, как 
и в фильме, опыт уступил 
молодости! Тем не менее я 
восхищаюсь Великой, для 
которой это уже четвертая 
Олимпиада, принесшая ей 
третье личное серебро, и ко-
торая уже заявила, что будет 
готовиться к Парижу-2024. 
Какое упорство, какая лю-
бовь к спорту! И вообще, 
наши саблистки - большие 
молодцы! - поделилась Нина 
Куршева. 

- На этих Играх мужская 

сборная России впервые за 
последние 25 лет выиграла 
командное многоборье в 
спортивной гимнастике. От-
личный результат. А ведь 
победу пророчили японцам. 
Умеют все-таки наши спор-
тсмены бороться и приятно 
удивлять! Особое восхище-
ние вызывает член команды 
Артур Далалоян, который 
выступает на Играх после 
перенесенной в апреле опе-
рации на порванном ахилле. 
Я думаю, вот с таких ребят 
должны брать пример начи-
нающие спортсмены, - сказал 
Магомед Боташев.

- Аплодирую стоя Евге-
нию Рылову. Он завоевал 
первую олимпийскую награду 
высшей пробы у россиян в 
плавании за 25 лет! Осо-
бенно приятно, что в финал 
стометровки на спине выш-
ли двое наших пловцов. У 
Клемента Колесникова - се-
ребро! Так держать, ребята! 
- говорит Ислам Коркмазов.

И это лишь некоторые 
впечатления от Олимпиады, 
которая продолжается. На-
деемся, Олимпийские игры 
в Токио преподнесут еще 
немало приятных сюрпризов. 

Татьяна ИВАНОВА.

Олимпиада в Токио

В ЧЕРКЕССКЕ подвели 
итоги регионального 

этапа международного фе-
стиваля детской футбольной 
лиги «Большие звезды све-
тят малым». В дивизионе 
заслуженного тренера КЧР 
Александра Дудкина в спор 
за победу вступили десять 
команд: девять - из Карача-
ево-Черкесии, а также коман-
да из Пятигорска.  За призы 
фестиваля футбола сража-
лись мальчики 2012 года 
рождения. Матчи прошли 
на запасном поле стадиона 
«Нарт» с соблюдением всех 
требований эпидемиологиче-
ской безопасности. 

-  Какие интересные и 
горячие по накалу игры пока-
зали наши юные спортсмены! 
Самоотдача, желание, борь-
ба, уважение, мастерство 
- этими словами можно опи-
сать каждый матч. Хотелось 
бы поблагодарить ребят за 
доставленное удовольствие 
от просмотра такого футбо-
ла, их тренеров и пожелать 
дальнейших успехов и побед! 
- сообщил представитель 

Федерации футбола КЧР. 
Соревнования прошли 

при поддержке Министерства 
физической культуры и спор-
та КЧР и мэрии Черкесска. 

В результате упорной 
борьбы за лидерство по-
беда досталась команде 

«Шохлукъ» из Карачаевского 
района.  На втором месте 
- команда КСШ а. Хабез, 
команда «Лидер» из Пяти-
горска — третья.

В сентябре в г. Анапе 
состоится финальный тур-
нир фестиваля. По поло-

жению, право участвовать 
в нем получают команды, 
занявшие 1 и 2 места в 
отборочных соревновани-
ях. Пожелаем нашим ре-
бятам успеха в финале! 
        

 Раиса АРНАУТОВА.

«Большие звезды 
светят малым» 

КИНЕМАТОГРАФ Карача-
ево-Черкесии, похоже, 

переживает ренессанс. 
Не так давно прошедший 
здесь кинофорум должен 
был буквально притянуть в 
КЧР киноделов, киноманов, 
инвесторов... Но, похоже, 
энтузиасты, не дожидаясь 
манны небесной, сами на-
чали бурную деятельность. 
И результаты уже есть! На-
чаты съемки веб-сериала 
«Нарт» в жанре киберпанк. 
О деталях будущей карти-
ны нам рассказал ее про-
дюсер Ренат Хатуаев. 

Главным героем сериа-
ла станет кибернетический 
робот. Сюжет повествует о 
том, как робот попадает на 
Кавказ, сталкиваясь на сво-
ем пути с разными людьми, 
ситуациями и проблемами. 
Каждый народ встречает 
киборга согласно своим 
обычаям. Со временем он 
приобщается к их культуре, 
его поведение и облик также 
начинают меняться.

- Откуда пришла идея 
снять этот сериал? Не знаю 
даже, в принципе, сейчас 
популярен этот жанр. Вокруг 
нас то «Игра престолов», то 
что-то ещё в духе сериала. 
Что касается темы, она мне 
кажется интересной сама по 
себе, это витало в воздухе. 
Жанр постапокалиптический 
киберпанк — это то, что ин-
тересно мне самому и нашей 
команде. Мы исколесили всю 
республику в течение пары 
недель и увидели, что у нас 

здесь замечательная натура, 
на которой можно снимать 
и снимать, и выглядит все 
буквально как декорация к 
фильму. У режиссера нашего 
проекта давно была идея 
снять вестерн, а я предло-
жил снять вестерн о нартах 
в будущем, - рассказывает 
Ренат Хатуаев.

Кропотливая подготовка к 
созданию сериала о далёком 
будущем уже началась. Экс-
клюзивность его в том, что 
сюжетная линия построена 
по мотивам нартского эпоса. 
Сценарий уже готов. Сейчас 
завершается подбор акте-
ров. Впереди у съёмочной 
группы сложные, но весьма 
интересные этапы создания 

фантастического фильма.
- В команде - все наши 

друзья. Это режиссер Рус-
лан Добронов, оператор-
постановщик Артур Растов, 
за монтаж и наложение 
спецэффектов и звуковой 
дизайн отвечает Азамат Рас-
тов. Актеры тоже все мои 
друзья - Андрей Петренко, 
Роберт Аджиев, Арсен Во-
лосатов и многие другие. 
Много ещё людей осталось 
за кадром. Это около 20 
человек - те, кто помогал в 
процессе. Было много сто-
ронних  консультантов, чьи 
советы нам были важны. 
Что касается технологиче-
ских особенностей съёмок, 
сейчас мы привлекаем став-

ропольскую команду, которая 
как раз занимается съемками 
кино,  мы будем снимать 
на их оборудовании. Это 
для того, чтобы картинка, 
звук и все остальное соот-

ветствовали федеральным 
стандартам, - пояснил про-
дюсер картины. 

Основные локации будут 
находиться на территории 
Карачаево-Черкесии, однако 

в планах - организовать съе-
мочные площадки и в других 
регионах Северного Кавказа.

- Мы уже сняли тизер 
сериала - съёмочный про-
цесс занял два дня. Все это 
время шел дождь, мы стояли 
по пояс в траве и мокрые 
насквозь, но нам удалось 
снять все, что планировали. 
Сейчас у нас перерыв, будем 
проводить кастинг, править 
сценарий, съемки сериала 
начнем осенью, - рассказал 
Ренат.

По мнению авторов, ки-
нопроект поможет повысить 
интерес зрителя к истории 
родины, показать многооб-
разие культуры народов ре-
гиона. Всего предусмотрено 
восемь серий длительностью 
по 25 минут. 

-  Как мы будем рас -
пространять сериал, пока 
говорить рано. Многое будет 
зависеть от качества того, что 
мы получим. Если оно будет 
соответствовать стандартам 
стриминговых площадок, то 
попробуем зайти туда. В са-
мом печальном случае будем 
выходить на Ютубе! На какую 
реакцию мы рассчитываем 
в КЧР? В первую очередь, 
на большой интерес.  Даже 
по первым публикациям в 
соцсетях уже было видно, 
что людям эта тема очень 
интересна. Я надеюсь, наш 
фильм подтолкнет кого-то 
лишний раз окунуться в 
мифы и легенды наших на-
родов и родную культуру. 
Главная идея, которая лежит 
в основе сериала, - место 
человека в обществе. И 
киборг - просто символ этих 
бесконечных поисков.  

Татевик ДЖИЛАВЯН.

«БЕЗУМНЫЙ МАКС» 
ПО-КАВКАЗСКИ В I полугодии текущего  

года прокурорами выявлено 
752 нарушения законов в 
области охраны окружающей 
среды и природопользова-
ния. С целью их устранения 
внесено 168 представлений, 
по итогам рассмотрения 
которых к дисциплинарной 
ответственности привлечено 
130 лиц, опротестованы   не-
законные положения 15 нор-
мативных правовых актов, 
направлено 26 заявлений 
в суд. 

По инициативе проку-
роров 168 лиц привлечено 
к административной ответ-
ственности. 

По материалам прокурор-
ских проверок возбуждено 9 
уголовных дел.

Распространенный ха-
рактер носили нарушения  
в сфере обращения с от-
ходами производства и по-
требления. 

В результате принятых 
мер прокурорского реаги-
рования ликвидировано                    
6 свалок  отходов производ-
ства и потребления. 

Карачаево-Черкесской 
межрайонной природоохран-
ной прокуратурой выявлены 
факты ненадлежащей готов-
ности Министерства природ-
ных ресурсов и экологии КЧР 
и подведомственного ему 
КЧРГБУ «Лесная пожарная 
охрана» к выполнению задач 
по предупреждению лесных 
пожаров. По данным фактам 
внесено представление ми-

нистру природных ресурсов 
и экологии КЧР. 

В связи с отсутствием 
проекта освоения лесов, не-
достаточной укомплектован-
ностью лесными огнетушите-
лями Карачаево-Черкесской 
межрайонной природоохран-
ной прокуратурой внесено 
представление руководи-
телю ФГБУ «Тебердинский 
государственный природный 
биосферный заповедник».

Мерами прокурорского 
реагирования пресекались 
нарушения законодательства 
в области  охраны  животного 
мира и обращения с живот-
ными. В судебном порядке 
заявлялись требования о  
понуждении Управления 
ветеринарии КЧР  к органи-
зации мероприятий по отлову 
и содержанию животных без 
владельцев, о принятии мер 
по ограничению доступа к 
размещенной в сети интер-
нет информации о жестоком 
обращении с животными. 

Прокурорскими провер-
ками пресечены нарушения 
законов при осуществлении 
хозяйствующими субъекта-
ми добычи, производства, 
транспортировки и реали-
зации питьевой воды,  вне-
сено 44 представления, в 
отношении хозяйствующих 
субъектов возбуждено 59 
дел об административных 
правонарушениях.

Пресс-служба 
прокуратуры КЧР.

 Как сохраняем 
природу

Крупным 
планом
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РЕКЛАМАСПРАВКИ

 Утерянный аттестат №
090В000982 об основном об�
щем образовании, выданный
СОШ ст. Красногорской в
2012 году на имя Коротких
Артема Михайловича, счи+

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
онова, 154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru. Тел.: 8�
963�283�35�25) выполняет следующие  кадастровые работы:  1.
По  исправлению реестровой ошибки в местоположении гра�
ниц земельного участка,  с кадастровым номером:
09:06:0021104:27,  расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зелен�
чукский р�н, ст�ца Зеленчукская, тер СПК Зеленчук, рабочий
участок №125. Заказчиком кадастровых работ является Теми�
ров Владимир Хусейевич, проживающий по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский район, с. Даусуз, ул. Свободная, 16,  тел.
+79283934269. 2. В связи с образованием земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой
собственности на земельные участки с кадастровыми номера�
ми:

09:06:0000000:12290, :11646, расположенные по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Маруха, поле №20п  ( по 9293 кв.
м каждый  � пашня); поле №28с ( по 18707 кв. м каждый �
сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Батчаев Абу�
юсуф Магометович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зелен�
чукский район, с. Маруха, ул. Белана, 91,  тел. 89234695555.
09:06:0000000:11619, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зе�
ленчукский р�н, СПК Маруха, поле №20п  ( 9293 кв. м  � пашня);
поле №17с (18707 кв. м � сенокос). Заказчиком кадастровых
работ является Батчаев Ануар  Магометович, проживающий по
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, с. Маруха, ул. Набереж�
ная, 35,  тел. +79889162681. 09:06:0000000:3531, расположен�
ный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Сторожевая,
поле №31 (14145 кв. м � пастбище). Заказчиком кадастровых
работ является Фучеджи Александра Михайловна, проживаю�
щая по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский,
ул. Гагарина, 20, кв. №3,  тел. 89283997997.   09:06:0021003:66,
расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК
Сторожевая, поле №77, участок №1  (14930  кв. м � пашня).
09:06:0000000:3565, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зе�
ленчукский р�н, СПК Сторожевая, поле №24 (14145 кв. м �
пастбище). 09:06:0000000:3633, расположенный по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Сторожевая, поле №24 (14145 кв.
м � пастбище), поле №29 (24175 кв. м � сенокос). Заказчиком
кадастровых работ является Семенов Мурадин Умаралиевич,
проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст.
Сторожевая, пер. Степной, д. 26. тел. +79280309467.
09:06:0021003:74, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зелен�
чукский р�н, ст�ца Сторожевая, поле №81, участок №1 (14930
кв. м � пашня). Заказчиком кадастровых работ является Лози�
на Ирина Викторовна, проживающая по адресу: РФ, КЧР, Зе�
ленчукский район, ст. Сторожевая, ул. Ленина, 34,  тел.
+79286599389. 09:06:0000000:3664, :3637, расположенные по
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Сторожевая, поле
№24 (по 14145 кв. м каждый � пастбище). 09:06:0000000:све�
дения отсутствуют в ЕГРН, расположенные по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский р�н, СПК Сторожевая, поле №24 (14145 кв. м  �
пастбище), поле №26 (24175 кв. м �  сенокос).
09:06:0000000:2875, :2891, :2877, сведения отсутствуют в ЕГРН,
расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК
Сторожевая, поле №24 (по 14145 кв. м каждый � пастбище).
Заказчиком кадастровых работ является Семенов Канамат
Сапаралиевич, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчук�
ский район, ст. Зеленчукская, ул. Калинина, д. 170. тел.
+79280309467.  09:06:0000000:5507, расположенные по адре�
су: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Исправная, поле №9 (
24777 кв. м � сенокос), поле №23 (4774 кв. м � пастбище).
09:06:0000000:5395, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зе�
ленчукский р�н, СПК Исправная, поле №26 ( 24777 кв. м �
сенокос), поле №23 (4774 кв. м � пастбище). Заказчиком ка�
дастровых работ является Попова Прасковья Яковлевна, про�
живающая по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Ис�
правная, ул. Казачья, д. 147. тел. +79280309247.

 С проектами межевых планов земельных участков можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, ст. Зеленчук�
ская, ул. Леонова, 154.  Возражения по проектам межевых
планов и требования о проведении согласования местополо�
жения границ земельных участков на местности принимаются
в течение месяца со дня опубликования объявления.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем (квалификационный аттестат №09�11�30, КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел.
89187133009) выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:6584, :б/н, расположенные по адресу: РФ,
Карачаево�Черкесская Республика, Усть�Джегутинский р�н,
КДСХП Красногорское, поле №187, (сенокос по 1,32 га), поле
№ 436 (пашня по 1,13 га), поле №310 (пастбище по 2,97 га).

Заказчик кадастровых работ: Биджиева Мадина Рамаза�
новна, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Сары�Тюз, ул. Бид�
жиева, д 16 (тел. 89380260589).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

РАЗНОЕ

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 23 (396)

от 27 июля 2021 г. опубликованы:
Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 130

от 15июля 2021 года «О внесении изменений в Указ Главы
Карачаево�Черкесской Республики от 17.03.2020 № 51
«О введении режима повышенной готовности» »;

Постановление Правительства Карачаево�Черкес�
ской Республики № 148 от 13 июля 2021 года «О внесе�
нии изменений в постановление Правительства Карача�
ево-Черкесской Республики от 17.07.2008 № 287 «О
Межведомственной санитарно-противоэпидемической
комиссии Правительства Карачаево-Черкесской Респуб�
лики»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкес�
ской Республики № 160 от 13 июля 2021 года «О Кара�
чаево-Черкесской территориальной подсистеме единой
государственной системы предупреждения и ликвида�
ции чрезвычайных ситуаций»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкес�
ской Республики № 163 от 13 июля 2021 года «О внесе�
нии изменений в постановление Правительства Карача�
ево-Черкесской Республики от 12.07.2018 № 186 «О со�
здании сил гражданской обороны Карачаево-Черкес�
ской Республики и поддержании их в готовности к дей�
ствиям»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкес�
ской Республики № 165 от 13 июля 2021 года «Об утвер�
ждении Порядка предоставления субсидий на возме�
щение производителям зерновых культур части затрат
на производство и реализацию зерновых культур за счет
средств республиканского бюджета Карачаево�Черкес�
ской Республики».

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 24 (397)

от 29 июля 2021 г. опубликованы:
Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 133

от 16 июля 2021 года «О внесении изменений в Указ
Главы Карачаево�Черкесской Республики от 01.08.2011
№ 273 «Об учреждении гранта Главы Карачаево�Черкес�
ской Республики в области театрального искусства»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкес�
ской Республики № 145 от 13 июля 2021 года «Об утвер�
ждении Порядка предоставления ежемесячной денеж�
ной выплаты, назначаемой на детей в возрасте от трех
до семи лет включительно».

Кадастровым инженером Урусовым Хаджи�Муратом Джа�
шарбековичем (КЧР,г. Карачаевск,ул. Микояна, 12, е�mail :
Mup.zemlya@mail.ru, тел. 89283985722) выполняются работы
по уточнению границ земельного участка с кадастровым но�
мером 09:06:0180104:476, расположенного по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, с. Хасаут�Греческое, ул. Надежды
Кацеровой, 59. Заказчик кадастровых работ: Харибов Вале�
рий Георгиевич (Россия ,КЧР , г. Черкесск, ул. Шевцовой,
16а, кв. 2).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ состоится по адресу: г. Карачаевск,
ул. Микояна, 12, в 28.07.2021 г. в 10.00.

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу :КЧР г. Карачаевск , ул. Микояна, 12, тел.
89283985722. Возражения относительно размеров и местопо�
ложения границ земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: Россия,
КЧР г. Карачаевск , ул. Микояна, 12.

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете

разместить и на сайте газеты

www.denresp.ru
Тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у с к.н.: 09:02:0060402:8, располо�
женный по адресу: КЧР, Прикубанский р�н, СПК Ильичевский,
поле №40 (пашня), участок №1, выделяемый в счет доли в
праве общей долевой собственности Смаккуевой Л. А. (площа�
дью 49400 кв.м). Заказчиком работ по подготовке проекта
межевания является: Боташева Галина Адрахмановна, прожи�
вающая по адресу: КЧР, Прикубанский р�н, с. Холоднородни�
ковское, ул. Садовая, д. 18, тел. 8 928 924 54 35.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский р�н, аул Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, дом 13, aminat.gurmikova@mail.ru, тел. 8�963�170�11�39, №
регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих
кадастровую деятельность � 16628), выполняются кадастро�
вые работы по уточнению границ з/у с к.н. 09:06:0160103:37,
расположенный по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, х. Фролов�
ский, пер. Трудовой, д. 3.

Заказчиком кадастровых работ является Овчаренко Вера
Николаевна, проживающая по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул.
Ленина, д. №7, кв. 8, тел. 8 903 418 26 43.

Собрание по поводу согласования местоположения границ
состоится по адресу: Хабезский р�н, аул Жако, ул. Кавказская,
д. 7, 28.08.2021 в 12 часов 00 минут.

С проектами межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуков�
ский, ул. Комсомольская, 13.

Требования о проведении согласования местоположения
границ земельного участка на местности принимаются с
29.07.2021 по 27.08.2021, обоснованные возражения о место�
положении границ земельного участка после ознакомления с
проектом межевого плана принимаются с 13.08. 2021 по
27.08.2021 по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковс�
кий, ул. Комсомольская, 13.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границ: КЧР, Зе�
ленчукский р�н, х. Фроловский, пер. Трудовой, 5, с к. н.
09:06:0160103:56; х. Фроловский, пер. Трудовой, 1 с к. н.
09:06:0160103:50. При проведении согласования местоположе�
ния границ при себе необходимо иметь документ, удостоверя�
ющий личность, а также документы о правах на земельный
участок.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
онова, 154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru. Тел.: 8�
963�283�35�25) выполняет следующие кадастровые работы: 1.
По исправлению реестровой ошибки в местоположении границ
земельного участка, с кадастровым номером:
09:05:0010301:528, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Уруп�
ский р�н, СПК Уруп, поля №7с. Заказчиком кадастровых работ
является Шамасурова Нузулифат Мамбетрасуловна, прожива�
ющая по адресу: РФ, КЧР, Урупский район, а. Кызыл�Уруп, ул.
Красноармейская, 16, тел. +79283934147. 2. В связи с образо�
ванием земельных участков путем выдела в счет доли (долей)
в праве общей долевой собственности на земельные участки
с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:сведения отсутству�
ют в ЕГРН, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Урупский р�
н, СПК Уруп, поля №7с ( 24500 кв. м – сенокос). Заказчиком
кадастровых работ является Кийков Борис Бородинович, про�
живающий по адресу: РФ, КЧР, Урупский район, а. Кызыл�
Уруп, ул. Пионерская, 1а, тел. +79234695145. 09:06:0000000:
сведения отсутствуют в ЕГРН, расположенные по адресу: РФ,
КЧР, Урупский р�н, СПК Уруп, поля №7с (24500 кв. м – сено�
кос). Заказчиком кадастровых работ является Койчуева Фати�
ма Яковлевна, проживающая по адресу: РФ, КЧР, Урупский
район, ст. Преградная, ул. Титовой, 25, тел. +79283828289.
09:05:0010301:505, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Уруп�
ский р�н, СПК Уруп, поле №62 выше хранилища (13200 кв. м.
� пашня). Заказчиком кадастровых работ является Бойкова
Екатерина Владимировна, проживающая по адресу: РФ, КЧР,
Урупский район, ст. Преградная, ул. Заречная, 22, тел.
+79286564816. С проектами межевых планов земельных уча�
стков можно ознакомиться по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н,
ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154. Возражения по проектам
межевых планов и требования о проведении согласования
местоположения границ земельных участков на местности
принимаются в течение месяца со дня опубликования объяв�
ления.

Филиал АО «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ» по
КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. № аттес�
тата кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес: 369000
г. Черкесск, пр. Ленина,№2, тел. 8 (878�2) 26�13�15, факс 8 (878�
2) 26�13�15, e�mail:kchr@rosinv.ru. выполняет следующие када�
стровые работы: 1) по образованию земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой собствен�
ности на земельный участок с кадастровыми номерами:

09:01:0000000:7490, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Ногайский район, СПК Эркин�Шахарский, уч�к №1, квартал
№9�1 (1,2 га, пашня). Заказчик кадастровых работ: Каракаев
Анзор Муратович (п.Эркен�Шахар, ул. Железнодорожная, д.
2б, кв. 6, тел. 89223593939).

09:01:0000000:1428, :1459, расположенные по адресу: РФ,
КЧР, Адыге�Хабльский, КСХП им. Кирова, поле №6 (две доли
по 4,07 га, на каждую долю, пашня).

09:01:0000000:1472, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Адыге�Хабльский, КСХП им. Кирова, поле №10 (4,07 га, паш�
ня). Заказчик кадастровых работ: Мхоян Валентина Васильев�
на (г.Ставрополь, пер.Холодный, д. 9, 72А, тел. 89223593939).

09:02:0060401:97, расположенный по адресу: РФ, КЧР, При�
кубанский район, СПК Ильичевский, поле №26, участок №1
(4,94 га, пашня). Заказчик кадастровых работ: Чагаров Муха�
дин Байрамукович (а. Сары�Тюз, ул. А. Байрамкулова, 3, тел.
89286564548).

09:06:0021303:160, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зе�
ленчукский район, с. Маруха, уч�к СПК Маруха, поле №15, уч�
к №1 (0,9293 га, пашня).

НЕТ В ЕГРН расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчук�
ский район, СПК Маруха, поле №40пс (1,8707 га – сенокос).
Заказчик кадастровых работ Джамбеков Хазретали Магомето�
вич (с. Маруха, ул. Белана, д. 53, тел. 89283915704).

09:02:0000000:221, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Абазинский район, СПК Абазинский, бригада №1, поле №1,
участок №46, бригада №1, поле №6к, участок №5 (3,46 га,
пашня). Заказчик кадастровых работ: Айчепшева Фатима Юсу�
фовна (КЧР, г. Черкесск, ул. Парковая, д. 21, корп. а, кв. 17,
тел. 89283923979).

2) в связи с уточнением местоположения границ земельных
участков с кадастровым номером 09:08:0180104:2172, распо�
ложенного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с.Уч�
кекен, ул. Серова, д. 49. Смежные земельные участки, с пра�
вообладателями которых требуется согласование местополо�
жения границ � земельные участки, расположенные по адре�
сам: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с.Учкекен, ул.Серова,
д. 47 и РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с.Учкекен, ул.Се�
рова, д. 51. Заказчик кадастровых работ: Дотдаев Хасан Аб�
дулович (Ставропольский край, Андроповский район, с.Крас�
ноярское, ул. Центральная, д.1, тел. 89205116663).

09:08:0180104:2164, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Малокарачаевский район, с.Учкекен, пер. Серова, д.19а. Смеж�
ные земельные участки, с правообладателями которых требу�
ется согласование местоположения границ � земельные учас�
тки, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский
район, с.Учкекен, пер.Серова, д. 19 и РФ, КЧР, Малокарача�
евский район, с.Учкекен, пер.Серова, д. 21. Заказчик кадаст�
ровых работ Айбазов Рашид Азрет�Алиевич (с. Учкекен, пер�
.Серова, д. 17, тел. 89380261377).

3) по исправлению ранее допущенной реестровой ошибки
в местоположении границ земельного участка с кадастровым
номером 09:06:0000000:16203, расположенного по адресу: РФ,
КЧР Зеленчукский район, СПК Зеленчук, поле 26.

Исправление ранее допущенной реестровой ошибки в ме�
стоположении границ и адресных характеристик земельного
участка с кадастровым номером 09:06:0000000:16178, распо�
ложенного по адресу: РФ, КЧР Зеленчукский район, СПК Зе�
ленчук, поле 26, фактический адрес: РФ, КЧР, Зеленчукский
район, СПК Зеленчук, СПК Зеленчук, поле №108.

Исправлению ранее допущенной реестровой ошибки в ме�
стоположении границ и адресных характеристик земельного
участка с кадастровым номером 09:06:0000000:16311, распо�
ложенного по адресу: РФ, КЧР Зеленчукский район, СПК Зе�
ленчук, поле №58, фактический адрес: РФ, КЧР, Зеленчукский
район, СПК Зеленчук, СПК Зеленчук, поле №108. Заказчик
кадастровых работ: Коробкин Вячеслав Николаевич (ст. Зе�
ленчукская, ул. Веселая, д. 20, тел. 89289251688).

С проектами межевых планов земельных участков можно
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 2, 1�й
этаж, каб. №6. Возражения по проектам межевых планов и
требования о проведении согласования местоположения гра�
ниц земельных участков на местности принимаются в течение
месяца со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск, пр. Ленина, 2, 1�й этаж, каб. №6.

� Тонкая и сухая кожа
более подвержена обезво�
живанию и быстрее сохнет
под действием солнца, ком�
бинированная и жирная,
наоборот, страдает от чрез�
мерного салоотделения, ги�
перкератоза и прочих не�
приятностей. Именно по�
этому для каждого типа
кожи важно корректировать
сезонный уход.

Так, в ежедневный уход
летом нужно обязательно
включить антиоксиданты в
виде сывороток, кремов или
спреев. Это станет отлич�
ной профилактикой фото�
старения и эффективной
защитой клеток эпидерми�
са от воздействия свобод�
ных радикалов, которые в
большом количестве скап�
ливаются в коже под воз�
действием ультрафиолето�
вых лучей. В жаркую пору
особенно актуально увлаж�
нять кожу, смягчать и сни�
жать негативное воздей�
ствие солнца. В этом помо�
гут средства, содержащие
гиалуроновую кислоту, алоэ
вера, бисаболол, пантенол,
растительные экстракты. А
вот вещества с фотосенси�
билизаторами, повышаю�
щими чувствительность

С СОЛНЦЕМ ШУТКИ
ПЛОХИ

ЛЕТОМ коже не позавидуешь / ей приходится бо
роться с перепадами температур на улице и в по/

мещении, сухостью, влажностью, морской соленой
водой и прочим. Но главное испытание — повышенное
ультрафиолетовое излучение. Как защитить кожу от
его губительного воздействия, рассказывает косме/
толог Анна ТРАВНЕВА:

Для пользы тела

кожи к солнцу (например,
гликолевая кислота, рети�
ноиды и цитрусовые масла),
нужно исключить. Их ис�
пользование лучше от�
ложить на осенне�зим�
ний сезон.

Фавориты лета � про�
дукты, защищающие
кожу от УФ�лучей типа A
и B. Очень важно подо�
брать оптимальное сол�
нцезащитное средство с
эффективной комбина�
цией химических и фи�
зических фильтров. Вы�
бирать такой крем нуж�
но с учетом индивиду�
альных особенностей кожи,
а также интенсивности уль�
трафиолетового излучения
в регионе, в котором вы на�
ходитесь. В первую очередь
обратите внимание, указа�
ны ли на креме аббревиату�
ры UVB и UVA, такие сред�
ства обеспечивают защиту
от излучения двух типов: А
и В. Лучи спектра А (UVA)
проникают в дерму (второй,
более глубокий слой кожи),
повреждают коллагеновые

SPF– сила защитного дей�
ствия от UVB�излучения (лу�
чей спектра В). При этом
цифры обозначают, какой
процент лучей задерживает
средство. Обычно макси�
мальный SPF – 50. Причем
чем выше SPF, тем в соста�
ве больше фильтров (ком�
понентов, фильтрующих уф�
лучи) и тем плотней будет
крем. Плотность и текстура
также зависят от типа филь�
тра. Крем на химических

титана (Titanium
dioxide). Это наиболее
безопасные компонен�
ты, поскольку редко вы�
зывают аллергию и раз�
дражения. Именно их
рекомендуют использо�
вать для чувствитель�
ной и детской кожи, но
не раньше полугода. Хи�
мические фильтры по�
глощают солнечную
энергию. Кремы на та�

ких фильтрах работают
только на солнце и от него
же теряют активность, по�
этому их нужно своевре�
менно обновлять. Если вы
ходите на работу и обрат�
но, то крем в обновлении не
нуждается. Если вы лежите
на пляже, купаетесь, то луч�
ше его обновлять. Старый
крем можно смыть или сте�
реть салфеткой.

Если вы живете в север�
ных городах и не проводите

волокна, сосуды. Именно
из�за этих лучей кожа быс�
трее стареет, и именно они
повреждают ДНК клеток и
провоцируют развитие ме�
ланомы. При этом лучи UVA
активны даже в облачный
день.

Солнцезащитный фак�
тор (Sun Protection Factor),

фильтрах будет более лег�
ким, на физических – более
плотным. Физические
фильтры отражают и рассе�
ивают солнечное излуче�
ние, хотя в последнее вре�
мя появились данные, что
они могут и поглощать лучи.
К ним относятся оксид цин�
ка (Zinc oxide) и диоксид

на солнце много времени,
вам подойдут средства с
химическими фильтрами.
Они более легкие, поэтому
крем будет естественно
выглядеть на лице и не до�
ставлять дискомфорта.
Если вы житель южных ре�
гионов, обратите внимание
на кремы со смешанными

фильтрами (химические +
физические) – это даст бо�
лее надежную защиту, при
этом будет комфортнее,
чем при использовании
средств только с физичес�
кими фильтрами.

 Если вы едете отдыхать
в жаркие страны, то лучше
выбирать крем только с фи�
зическими фильтрами (в
средствах, где комбиниру�
ются оба вида фильтров,
концентрация физических
ниже). Если не удается най�
ти такой крем, то обращай�
те внимание, чтобы оксид
цинка в составе был пере�
числен раньше чем другие
химические фильтры. Свет�
локожим людям лучше
пользоваться кремами с фи�
зическими фильтрами, где
бы они ни находились. Смуг�
лым подойдет комбинация
химических и физических.
Некоторые кремы могут со�
держать матирующие и ув�
лажняющие компоненты.
Лучше выбирать водостой�
кий крем или тот, в составе
которого есть воск (он обо�

значается в составе, как
beeswax/cera alba, wax,
microcrystalline wax), у них
больше шансов задержать�
ся на коже. И воздержитесь
от покупки кремов с эфир�
ными маслами цитрусовых,
так как они повышают чув�
ствительность к солнцу. Сам
витамин С усиливает дей�
ствие солнцезащитной кос�
метики, его можно наносить
в виде сыворотки, но в виде
L�аскорбиновой кислоты он
может вызвать раздраже�
ние, а это дополнительное
повреждение кожи и риск
развития заболеваний.

 Наносите крем плотным
слоем за 15 минут до выхо�
да на улицу. При длитель�
ном пребывании на солнце
рекомендуется обновлять
крем каждые 2 часа незави�
симо от состава.

Кроме состава, указа�
ния типа защиты (UVA/UVB)
и SPF�фактора в маркиров�
ке санскрина должны быть
перечислены наименование
изготовителя и его место�
нахождение: юридический
адрес, включая страну (если
страна, где расположено
производство продукции,
не совпадает с юридичес�
ким адресом изготовителя,
то страна происхождения
указывается отдельно); но�
минальное количество про�
дукции в потребительской
таре (объем и/или масса),
срок годности. Для импор�
тной продукции обязатель�
но должен быть указан рос�
сийский импортер.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Скорбим вместе с вами.
Семья Энвера и Байдымат Тамбиевых.

Выражаем глубокие и искренние соболез�
нования сыновьям Мурату, Батыру и дочери
Томе скоропостижно скончавшегося ветера�
на труда

Махар Аматович
всю свою жизнь отдал
во имя процветания
родной республики,
был подлинным ин�
тернационалистом. И
его уход из жизни потряс всех тех, кто его
знал, кто с ним дружил. Это большая потеря
не только для семьи, но и для всего района,
республики.

ДЖАНКЕЗОВА
Махара

Аматовича.

тать недействительным.
 Утерянный аттестат

0090500066616 об основном
общем образовании, выдан�
ный МБОУ «Гимназия № 16
– детский сад г. Черкесска»
10.06.2021 года на имя Ад�
жиевой Лейлы Владимиров�
ны, считать недействитель+
ным.

Карачаево�Черкесская республиканская организация
Профсоюза работников народного образования и науки РФ
выражает искреннее соболезнование заместителю мини�
стра образования и науки КЧР Бекижевой Фатиме Бекмур�
зовне в связи со смертью мужа

БЕКИЖЕВА Мухтара Магометовича.

Коллектив редакции газеты «День республики» вы�
ражает глубокие соболезнования в связи с безвремен�
ной кончиной нашего активного автора

ДЖАНКЕЗОВА Махара Аматовича
его родням и близким. Скорбим вместе с вами.


